
“为了埃隆和 OpenAI 团队！为了计算机

和人类的未来！我将世界上第一台 DGX-1 作

为礼物送给你们！”

上周，埃隆·马斯克（Elon Musk）投资的人

工智能研究机构 OpenAI，获得了芯片厂商英伟

达（Nvidia）赠送的大礼——世界上第一台单机

箱深度学习超级计算机 NVIDIA DGX-1。这

台造价 13万美元的超级计算机机身上，英伟达

CEO黄仁勋写上了上面那句话。

OpenAI 是 一 个 非 营 利 人 工 智 能 研 究 项

目。这个项目在去年 12月启动，获得了特斯拉

和 SpaceX 这两家公司 CEO 马斯克的投资。除

了马斯克，领英联合创始人雷德·霍夫曼（Re-

idHoffman）和 PayPal 联 合 创 始 人 彼 得·泰 尔

（PeterThiel）等 科 技 界 其 他 重 量 级 人 物 也 对

OpenAI 进行了投资。据凤凰科技报道，Ope-

nAI的目标是创建一个不依赖于企业界的非营

利机构，在未有任何财务激励的情况下去研究

人工智能技术。目前，谷歌和 Facebook 等许多

科技公司都在研究人工智能技术，在这种情况

下，外界担心技术人才仅仅去参加可以给他们

带来经济利益的项目。

OpenAI 获赠 DGX-1 后，马斯克则在一篇

推文中写道：“十分感谢 Nvidia和黄总将第一台

DGX-1 超级计算机捐赠给 OpenAI，以推动人

工智能技术的普及。”

据 报 道 ，DGX-1 超 级 计 算 机 拥 有 高 达

170TFLOPS的半精度浮点运算能力，相当于250

台传统服务器，可以将深度学习的培训速度加快

75倍，将 CPU性能提升 56倍，报价 12.9万美元。

据黄仁勋介绍，3000人耗时3年时间研发，且开发

成本巨大。“如果这个项目只打造一台这样的超级

计算机，那么这个项目的成本将高达20亿美元。”

OpenAI 和英伟达均未解释这台超级计算

机的准确用途。但英伟达称，DGX-1是为处理

深度学习等人工智能问题而量身打造的超级计

算机。黄仁勋称：”世界上第一台专为人工智能

打造的超级计算机即将落户于一家专注于开放

式人工智能研究的实验室，这简直是天作之合。”

（本报综合）

马斯克收到AI“大礼”
第一台为人工智能打造的超级计算机落户 OpenAI
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赛场连线

计算机是人类为特定用途研发的一款机器，不具有任何感情。

但俄罗斯研究人员将在一年半之内公布一款具有情绪的机器人。据

研发人员称，该机器人能够像人类一样思考，还能逐步累积起对人类

的信任。

据新浪科技报道，这一系统名叫“虚拟演员”(Virtual Actor)，由

莫斯科国立核研究大学开发。

它之所以叫做这个名字，是因为它的主要功能之一便是当一名

演员，扮演某个特定人物的角色。研究人员称，它将能够理解眼下发

生了什么事情，并跟上这些事情的节奏。

该机器不仅要能通过设定好的程序或增强学习技术进行学习，

还需要像人类一样思考。它必须能自己设定学习目标，提出相应的

问题来实现这些目标，并积极地寻求答案。研究人员的第一步是分

析人类大脑工作的方式。研究者称：“我们的主要目标是，总结出人

脑具有的自然智能有哪些基本准则。”阿莱克谢·萨姆索诺维奇

(Alexei Samsonovich)说，“在适应能力、学习能力、抵抗没有预见到的

干扰能力等方面，自然智能要比人工智能优越。我们希望能在计算

机上建立出这些准则的模型。”

研究人员还计划把该人工智能的媒介打造成简化后的版本，成

为一个电脑游戏。他们表示：“电脑屏幕上的人物可以由虚拟媒介和

真正的人类一起控制，能够与他人互动，从而在受情绪驱使的行为基

础上，建立起良好的社会关系。”

“我非常希望人工智能可以摆脱人类的缺陷。如今随着生物和

基因武器的不断发展，人工智能算是接下来的科技发现中危害最小

的一种了。我相信它将成为人类迈出的一大步，对于人类来说，这是

一件大事。”萨姆索诺维奇说道。

这并非是科学家第一次提出打造情绪化机器人的计划了。今年

早些时候，索尼也曾宣布过，将研发一款能够“建立情感联系”的机器

人。 （叶子）

俄罗斯研究人员称18个月之内
推出会演戏的“虚拟演员”

■好机友

OpenAI 近 日 使 用 Fetch

Robotics 研发的智能仓储机

器人开发出了一套机器深度学

习系统，可以让机器人进行自

我 学 习 ，掌 握 如 何 完 成 新 任

务。也就是说，机器人通过一

遍一遍的反复尝试学会新技

能，就像婴儿学走路一样。也

许，会成为未来服务我们的保

姆？

这台仓储机器人基于一个

被称为 Freight 的基座，带有

2D 激光传感器以及一个三维

深度传感器，可自行探测空间

并移动，用户可以用各种组件

对其进行功能拓展。据悉，这

款机器性能强大：装有第五代

英 特 尔 i5 处 理 器 、16 GB

RAM 以 及 120GB 固 态 硬

盘 。 并 且 Fetch 还 开 放 了

API，供 OpenAI 这样的公司

进行研究。

OpenAI智能机器人
未来给你当保姆

黄仁勋向OpenAI投资人马斯克展示NVIDIA DGX-1
（图片来源：英伟达官方微信公众号）

回首人类奥林匹克运动 120 年的历史，人

工智能技术与奥运会发生如此紧密的联系堪称

史无前例。哪怕跟 4 年前的伦敦奥运会相比，

里约奥运会也悄然发生了明显变化——比如，

从电视画面就能看到，今年不少田径运动员都

佩戴了智能可穿戴手环。

“但现在依然应该说，人工智能技术刚刚崭

露头角，高潮还没有到来。”郭家认为，这些崭露

头角的技术背后潜藏着巨大的应用价值等待市

场去开发。

以用人工智能技术预测奥运奖牌榜为例，

虽然和阿尔法狗在围棋上战胜李世石类似，更

多是一种技术上的展示，但谁也无法否认其未

来的潜力。或许过不了多久，这种技术将在众

多领域令人目瞪口呆，证券分析和病理分析领

域可能会最先尝到甜头。

“业内很多人的直觉是，人工智能技术很快

将更大规模地爆发，这个时间不会太长，少则几

个月，多则两三年。”郭家说。

回到奥运本身。2016 年被称为人工智能

产业爆发的元年，4 年后的东京奥运会将是

其发展的第 5 个年头，人工智能在下一届奥

运会上的表现无法不令人期待。更何况，其

东道国日本本身就是机器人大国，也是机器

人强国。

如果说，奥林匹克运动的精神是以人为本，

机器人代替人参加比赛就失去了比赛的意义的

话，郭家坚信，在参赛主体之外的教育和辅助环

节，将会有越来越多的机器人深入渗透到奥运

会的方方面面。赵子明也给出了类似的观点，

“相信到那时人工智能技术将会更全面地应用

于奥运赛场”。

这些预言将如何体现在下一届奥运会中，4

年之后的东京将为我们揭晓答案。

里约崭露头角，东京遍地开花？
今年被称为人工智能产业爆发的元年，4 年后的东京奥运会将是其发展的第 5 个

年头，人工智能在下一届奥运会上的表现无法不令人期待

“人机大战——谁是奥运预言帝？”奥运期

间，用微软必应搜索“奥运会”，首先跃入眼帘的

是这个带有挑衅意味的横幅。这是微软人工智

能向人类发起的挑战。

是的，当全世界最好的运动员在里约奥运

赛场用尽“洪荒之力”，挑战人类体力的极限时，

人类用脑力创造出的人工智能在赛场之外展开

了另一场激烈角逐。

这是一场未被列入奥林匹克竞赛项目的较

量，但其精彩程度绝不亚于奥运赛场上的拼杀。

美国、中国和英国将位列奖牌榜前三名，其

中中国将获金牌35块，银牌27块，铜牌20块——

8 月 6 日，奥运会刚刚开幕，微软凭借深度神经

网络“掐指”算出的奥运奖牌榜就出炉了。

不只微软在借奥运之风出海。解说奥运会

开幕式的白岩松还被刷屏时，百度的人工智能

语音助手“度秘”就冲出来抢饭碗，为用户解说

起中国男篮对抗美国队的比赛。派出写稿机器

人报道奥运的更是国外有《华盛顿邮报》，国内

有“今日头条”。

“奥运会的曝光率非常高，对于企业品牌推

广是一个绝佳的机会。”谈到国内外企业为何在

奥运会期间各显神通，展示人工智能技术，易观

入口分析师赵子明认为，奥运会背后隐藏的海

量注意力资源是主要诱因。此外，奥运会项目

繁多，赛程密集，信息量大，也给人工智能技术

提供了很好的用武之地。

在图灵机器人首席运营官郭家眼里，宣传

推广自身的技术，为商业化做铺垫，只是各大科

技公司不遗余力展示人工智能技术的动机之

一，还有一个动机与人工智能产业目前的发展

阶段有关系。

“国内外科技巨头都在砸重金投资人工智

能技术，但整体来看掌握这项技术的企业还比

较少，整个行业还未崛起，长远来看对市场发展

并非好事。”郭家在接受科技日报记者采访时分

析，这也是为什么谷歌、Facebook这些公司一直

在通过人工智能技术的开源，让更多人掌握这

项技术。

此次奥运会期间吸足眼球的人工智能技

术，让郭家想起了谷歌的阿尔法狗与李世石之

间的围棋大战，当时很多业内人士就将其看作

谷歌花重金做了一次品牌营销。“但这些公司的

目的不仅仅是赚钱，而是希望更多人关注人工

智能技术，参与到这个行业中，推动它向前发

展。”郭家说。

奥运就是大IP，AI都来刷存在
项目繁多，赛程密集，信息量大，给人工智能技术提供了很好的用武之地，而奥

运会背后隐藏的海量注意力资源也是主要诱因

无论是预测奥运奖牌榜，还是解说篮球

比赛，抑或是机器人写稿，在郭家看来，做的

都是一件事，即模式识别+机器学习，这是弱

AI 时代全球人工智能产业发展的共性。

但 奥 运 会 期 间 展 示 出 的 人 工 智 能 应 用

中，还是有一些选手给赵子明和郭家留下了

深刻印象。除了写稿机器人，还有此次国际

奥林匹克委员会官方图片提供商盖蒂图片社

采用的摄影机器人——它可以让摄影师实现

远程拍照，而且拍照方式更加灵活。

“这些技术的特点是，可以更快、更好地

代替人类完成一些繁复琐碎的工作。”赵子明

说。用郭家的话说，“是把人工智能技术真正

地实用化，使它成为提高生产力的工具”。

奥运会只是一个缩影。在整个人工智能

领域，这样的应用正如雨后春笋快速生长，体

育方面也不例外。美国众筹网站 Kickstarter

上曾有一款叫做“trainerbot”的乒乓球陪练机

器人发起众筹。奥运会开幕前的 8 月 3 日，该

机器人研发团队宣称，这款产品将走进一些

乒乓球俱乐部，与公众见面。这款机器人与

传统的发球机不同，它可以模拟和学习各种

发球方式和路线，帮助运动员和业余爱好者

训练球技。

前不久，体育品牌彪马也推出一款陪跑机

器人“beatbot”。这款机器人可以模拟运动员

自己以及其他跑步运动员的奔跑轨迹，模拟出

在什么样的时刻应该保持什么样的速度，并陪

运动员训练。类似的还有橄榄球陪练机器人，

它可以识别出运动员的位置并做出冲撞动作，

不只花拳绣腿，还有真刀真枪
这些技术的特点是，可以更快、更好地代替人类完成一些繁复琐碎的工作，把人工

智能技术真正实用化，使它成为提高生产力的工具

帮助橄榄球运动员提升冲撞技能。

这些产品最大的共同点就是把人工智能

技术应用到了实用性的场景上，这些场景往

往需求特别明确，而且正好可以把人工智能

技术用在刀刃上。

“人工智能技术的颠覆性价值恰恰体现

在这些产品之中。”郭家解释说，人们提到机

器人时，第一直觉就是它们可以替代人的部

分劳动，而如果这件事情逐渐成为现实，必将

对整个行业甚至整个社会产生深远影响。

“单独约一发”

知名解说员杨毅在微
博向百度人工智能机器人
度秘“下战书”。面对这位
里约奥运会期间成功解说
多场篮球赛事的新晋解说
员，耿直的杨毅称“好想试
试跟非生物合作解说”。
双方在 8月 17日晚 10:00
澳大利亚队对阵立陶宛队
的奥运男篮 1/4 决赛中，
在视频网站直播全球首次
人机同台解说。

（图片来源于网络）


